

explicacion no fué confirmada por la esperiencia, pues en la segunda observacion, la desaparicion del pólipa no correspondia á la época menstrual.

Finalmente, sea la que fuere la explicacion que pueda darse del fenómeno, el hecho cierto que resulta de las observaciones que antes he mencionado es, que los pólipos uterinos pueden aparecer y desaparecer sucesivamente en la cavidad vaginal.

México, Mayo 31 de 1864.

RAFAEL LUCIO.

ESTADISTICA MEDICA.

BREVE NOTICIA DEL HOSPITAL MUNICIPAL DE SAN PABLO DE MÉXICO.

Sesion de 31 de Mayo de 1864.

No es lejana la fecha de la fundacion del hospital de San Pablo, supuesto que tuvo principio en Agosto de 1847, cuando con motivo de la aproximacion del ejército norte-americano á la capital, el Exmo. Ayuntamiento determinó establecer algunos hospitales provisionales de sangre. Con tal objeto, pidió á sus dueños ciertos edificios, y uno de ellos fué parte del Colegio de los padres Agustinos, quienes prestaron unos corredores ó tránsitos de su convento. Como estos eran de arcos abiertos, fué necesario taparlos con adoves, dejando en cada arco una ventana que, cuando hubo enfermos, se cubria de cualquiera manera por la noche, ó si llovía. Los Sres. D. Manuel Canseco y D. Urbano Fonseca, regidores encargados de la formacion de este hospital, prepararon lo que era posible entonces, de manera que unos petates en el suelo con sus correspondientes almohadas, sábanas y frazadas, eran las camas que aguardaban á los heridos de la campaña, y para su asistencia una seccion de Hermanas de la Caridad, á cuyo frente estaba Sor Micaela Ayams, dos médicos civiles, el profesor D. Ladislao de la Pascua como primero, y D. Guillermo Santa María como segundo; ambos prestaban sus servicios gratuitos: habia tambien un practicante llamado Gutierrez, y un administrador.

Comenzadas las operaciones militares en el valle de México por el rumbo Sur de la ciudad, fué acaso este hospital el primero que comenzó á recibir heridos; y en efecto, el 23 del mismo Agosto entraron algunos, de modo que puede fijarse en este dia su instalacion.

Cuando en el inmediato Septiembre fué ocupada la capital por las tropas norte-americanas, San Pablo continuó de hospital de sangre y á cargo del ayuntamiento, el cual, habiendo sanado los heridos, determinó dejarlo de hospital municipal. Entonces dichos Sres. Canseco y Fonseca, tomando el mayor empeño en mejorar las enfermerías y la asistencia de los enfermos, arreglaron sesenta camas, cuarenta para hombres y veinte para mujeres, todos libres, porque á la sazón los enfermos presos de la municipalidad eran asisti-

dos en el hospital de San Hipólito, que de militar había pasado á ser municipal.

Los ayuntamientos que fueron sucediéndose continuaron nada mas que sosteniendo el hospital de San Pablo, hasta que en 1850, el Sr. D. Miguel M^o Azcárate, gobernador entonces del Distrito; emprendió, de acuerdo con el ayuntamiento, formar nuevas salas en los bajos del Colegio con el fin de trasladar los enfermos presos de San Hipólito, y reunir, para mayor economía, en uno solo, los dos hospitales. En efecto, el 7 de Octubre de 1850, todos los enfermos de San Hipólito, en número como de doscientos, y sus enseres, fueron trasladados al hospital de San Pablo, pasando tambien la mayor parte de los médicos y practicantes que los asistian allá. De dichos enfermos, los hombres ocuparon las salas llamadas hoy de Guadalupe y San Vicente, y las mujeres se mezclaron con las enfermas de la casa, que siguieron ocupando sus tránsitos y los desocupados por los hombres que bajaron á las nuevas enfermerías

Desde luego se advirtió que las salas arregladas no eran suficientes para contener tantos enfermos, lo que dió lugar á que el ayuntamiento, por medio de compras que hizo á los padres de una parte del convento y al Sr. general Rangel de otra parte que era su propiedad, llegase á construir las salas de Dolores para mujeres, la de San Miguel para hombres y las que ocupan hoy los franceses y españoles, así como algunas oficinas y otras habitaciones necesarias al establecimiento.

Desde entonces hasta ahora ha marchado el hospital con mas ó menos dificultades, por la escasez de los fondos municipales, debiendo decir en honor de la verdad, que en parte ha debido su subsistencia al buen crédito y relaciones de Sor Micaela Ayams en el comercio, y á las limosnas que por su conducto se han recibido para los enfermos.

Entretanto, la Sociedad francesa de beneficencia solicitó del ayuntamiento un local separado dentro del mismo hospital, para establecer siete camas, que despues se han aumentado hasta nueve, con el fin de asistir en ellas á los franceses pobres enfermos, y lo consiguió, pagando un tanto diario por cama. Dicha Sociedad mandó asear su sala, la aperó de todo lo necesario, y la abrió el 15 de Junio de 1857. Desde entonces repone todo lo que se deteriora y paga un médico por su cuenta. Hoy se asisten tambien allí enfermos suizos y belgas.

Igual solicitud hizo la Sociedad española de beneficencia, y una vez concedida, estableció su enfermería separada de las demas en una sala con seis camas, contratándolas por un tanto diario; las aperó de todo lo necesario, y trató para la asistencia de sus enfermos á uno de los mismos médicos del establecimiento. Lo que se deteriora en su sala lo repone de sus fondos.

Cuando por las penurias del tesoro municipal, se hizo difícil continuar sosteniendo el hospital de San Lázaro, y mas que todo, cuando se resolvió el

ayuntamiento á no respetar por mas tiempo la preocupacion general de que el mal de San Lázaro es contagioso, dispuso trasladar los enfermos de aquel al de San Pablo, donde se pusieron provisionalmente en unas celdas del convento, que la exclaustacion de 1860 habia dejado vacías; allí han permanecido desde el 12 de Agosto de 1862 hasta principios de este año, en que se hicieron una sala para hombres y otra para mujeres,

Dimensiones de cada enfermería, número de camas que contiene, é intervalo que hay de cama á cama.

Nombres de las salas.	Altura en metros.	Longitud en id.	Latitud en id.	Camas.	Intervalo.
1ª de San Vicente.	6,50	25,50	7,75	30	0,75
2ª de San Vicente.	6,50	33,50	7,75	37	0,75
Guadalupe.	6,50	47,75	7,75	49	0,75
Reencargados.	6,50	22,75	7,75	28	0,75
1ª de Dolores.	5,00	35,50	8,34	54	0,75
2ª de Dolores.	5,00	12,80	8,34	18	0,75
San Miguel.	5,00	38,75	8,34	42	0,75
Españoles.	5,00	15,75	8,50	6	3,00
Franceses.	5,00	10,34	8,50	9	2,00
Lazarinos.	5,00	23,75	7,80	20	0,75
Lazarinas.	5,00	21,75	8,00	17	0,86

Se está arreglando hoy una pequeña sala que ha de comunicar con la 2ª de San Vicente: tiene 17 metros 20 centímetros de longitud, 7 y medio metros de anchura y 6.50 de altura.

Dichas salas reunidas de dos en dos unas, y solas otras, forman los departamentos siguientes:

Departamento de presos.—Compuesto de las salas de Guadalupe y Reencargados.

Departamento de libres.—Compuesto de las dos salas de San Vicente: aquí hay de ordinario algunos presos, por no haber cabido todos los que ocurren al hospital en sus salas respectivas.

Departamento de mujeres libres y presas.—Compuesto de las dos salas de Dolores.

Departamento de lazarinos.—Compuesto de las dos salas mencionadas, una para hombres y otra para mujeres.

Departamentos de franceses y españoles.—Compuesto cada uno de su sala respectiva.

La sala de San Miguel está hoy sin enfermos.

Ningun orden se observa en la distribución de aquellos, de modo que al la-

do de un tifoidéo está un herido ó un sifilítico: lo mismo sucede en las salas de mujeres, donde hay tambien parturientas y niños.

Por último, hay un depósito para los muertos y un anfiteatro de inspecciones cadavéricas anexo, los cuales, bien ventilados, se hallan situados en medio de un campo á espaldas del edificio y suficientemente distantes.

La sala de operaciones, aunque con buena luz, no está dispuesta á propósito para su objeto.

En cuanto á la organizacion del hospital, desde el principio ha sido casi la misma. La autoridad superior se ejerce por la comision de hospitales del ayuntamiento, la cual varía, como este, casi todos los años. Cuatro médicos primeros ó directores, cada uno encargado de un departamento: los médicos de españoles y franceses no se reputan como del establecimiento. Tres médicos segundos ó practicantes mayores: uno para presos, otro para libres y otro para mujeres, y diez practicantes menores ó internos distribuidos en los grandes departamentos. Hay de nueva creacion otro médico de la clase de los segundos, encargado esclusivamente de la estadística.

El ramo administrativo no existe separado del ramo de servidumbre ó económico, sino que la superiora de las Hermanas de la Caridad, á la vez que presupuesta los gastos del establecimiento, recibe el dinero del fondo municipal y lo distribuye á su juicio, segun las necesidades: ella tambien dirige el servicio de los enfermos, que es desempeñado por un cierto número de Hermanas de la Caridad, algunos enfermeros y otros sirvientes.

Para llevar los libros de entradas y salidas de enfermos hay un comisario, el cual saca cópia en otros libros de los documentos médico-legales que, relativamente á los heridos, se remiten á los juzgados de lo criminal.

Por último, el ramo espiritual está servido ya por uno, ya por dos capellanes, segun los arreglos que hacen estos con la hermana superiora, de acuerdo con la comision de hospitales.

Llamará la atencion que no se ha hablado de algun farmacéutico para la direccion y despacho de la botica, pero eso es porque no lo hay en el establecimiento, desempeñando sus veces una Hermana llamada la boticaria, la cual despacha la mayor parte de las medicinas que se gastan en la casa. Para esto se surte de los simples y de algunos preparados, de una de las mejores boticas de la ciudad.

Desde la fundacion del hospital hasta ahora no ha podido dársele algun reglamento. Varias de las comisiones de hospitales de los muchos ayuntamientos que se han sucedido lo han intentado; alguno de los gobernadores del Distrito lo ha procurado, y hasta el ministerio de gobernacion nombró una comision especial para formarlo; pero ha sido imposible conseguirlo, principalmente por la inestabilidad de nuestros ayuntamientos, y despues por el descuido con que nuestras autoridades han visto antes esta clase de establecimien-

tos: de aquí resulta que allí es cuestionable todavía si las Hermanas de la Caridad deben mandar à los médicos y practicantes, ó si estos à las Hermanas: una sola gerarquía está de hecho reconocida entre los individuos del ramo facultativo, à saber, que el que disfruta de mayor sueldo se supone superior de los que disfrutan menos. Por fortuna para la humanidad, los médicos que han tenido el hospital de San Pablo han conservado por tradicion la rutina de servicio que aprendieron en San Andrés cuando tenia un reglamento, con lo cual, y con verse entregados à su propia conciencia, casi no deja que desear la asistencia médica de los enfermos.

Todos los días entre seis y ocho de la mañana pasa visita cada médico à todos los enfermos de su respectivo departamento, y practica las pequeñas ó grandes operaciones que son necesarias, juntándose para estas con los demas médicos del establecimiento. A las mismas horas los practicantes hacen las curaciones de pinzas que se ofrecen, dan sangrías y ponen sanguijuelas. Por turno entra cada practicante de guardia para todo el hospital por veinticuatro horas, en cuyo tiempo aplica las cáusticos, quita las sanguijuelas que habian quedado puestas, repite las curaciones de pinzas que se ordenan repetir, cura à todos los heridos nuevos que llegan, socorre todo accidente que ocurre en cualquier enfermo de la casa, y cuando la cosa es grave, tiene cuidado de enviar à buscar al médico de la sala respectiva.

Las medicinas se ministran por las Hermanas à las horas convenientes, y los alimentos, el desayuno à las siete de la mañana, la comida à las once y la cena à las seis de la tarde.

Las porciones de alimentos que se dan à cada enfermo, están clasificadas segun las necesidades de su enfermedad; en dieta, cuarto de racion, media racion con carne ó sin ella, y racion entera comun. Esta última se compone de 240 gramos de atole de maiz, 315 de pan labrado, 240 de sopa, sea de pan, de arroz ó de fideo, 240 de caldo, 360 de carne de carnero ó de res pesada en crudo con hueso ó sin él, y aproximativamente 500 de agua; el carnero es algunas veces sustituido por el pollo, y el atole por la leche, sea sola, sea con café ó con té. Sumadas todas estas cantidades, llega la racion en 24 horas al peso de 1,925 gramos de alimento entre sólido y líquido (1)

Al llegar aquí se hace preciso entrar en algunas consideraciones fisiológicas, para apreciar mejor si la cantidad de la alimentacion que se da à los convalescientes y à los enfermos crónicos, es suficiente.

Las esperiencias de eminentes fisiologistas han demostrado que acabando el hombre su desarrollo completo, es decir, en la edad adulta, y aparte de toda enfermedad ó influencia particular, se establece un perfecto equilibrio entre

(1) Por parecer menos severo, me he permitido exagerar en favor del hospital la cantidad bruta de cada alimento de los que componen la racion entera: téngase esto presente en los cálculos que van à seguir.

RACION DE HOSPITAL CON ATOLE EN LUGAR DE LECHE.

Alimentos hidro-carbonados.

Pan labrado.....	315	gramos.
Idem en sopa, ó hecha esta de arroz ó de fideo..	120	„
Parte sólida de 240 gramos de atole de maiz, aproximativamente.....	30	„

Leche.....	465	gramos, que contienen..	{ Carbono. 139 1½
			{ Azoe.... 4 13½

Alimentos albuminoideos.

Carne pesada en crudo...	360	gramos, que contienen..	{ Carbono. 36
			{ Azoe.... 12

De los anteriores números resulta:

- 1º Que la racion entera comun de hospital es de 1,925 gramos entre sólidos y líquidos, debiendo ser de 2,750.
- 2º Que la cantidad de alimento sólido es de 824 á 825 gramos, debiendo ser de 1,300.
- 3º Que la cantidad de carbono que contiene la racion, es de 174 1½ á 175 1½, debiendo contener 330.
- 4º Que la cantidad de azoe que lleva dicha racion, es de 16 á 17 gramos, debiendo llevar 20.
- 5º Que por consiguiente, la racion entera comun del hospital de San Pablo es insuficiente para ciertos enfermos crónicos, y mucho mas para los convalescientes.

Ahora es fácil explicar por qué los pobres repugnan tanto entrar al hospital á curarse de sus enfermedades, dando por razon principal "que allí se les mata de hambre."

Las camas, que son de fierro, están aperadas cada una de un colchon de lana, una almohada, dos sábanas y una frazada ó corbetor.

Todo enfermo tiene á su lado una mesita, que le sirve tambien al vecino, con plato, vaso y taza de hoja de lata para cada uno, y al otro lado una silla-comun ó caja de noche para él y su compañero, con sus escupideras respectivas.

La ventilacion de las enfermerías se hace por medio de ventanas de buen tamaño, en suficiente número, con su vidriera cada una; estas se abren ó se cierran cada día, segun el tiempo que hace.

La susciata relacion de la fundacion, organizacion y régimen del hospital municipal de San Pablo que llevo hecha, habrá dado á conocer á los ilustrados médicos que me escuchan, los defectos capitales que tiene, el modo y la necesidad urgente de remediarlos, por lo que me creo relevado de la obligacion de señalarlos.

Para concluir, agregaré cuatro estados de los enfermos entrados, salidos y muertos en los cuatro últimos años, de los cuales resulta, término medio por año, una entrada de 2,335, una salida de 2,012 y una mortalidad de 192.

La existencia de hoy es de 179 entre hombres y mujeres.

Hospital Municipal de San Pablo.

ESTADO que manifiesta la entrada, salida y muertos de hombres y mugeres libres y presos, en todo el año de 1860.

MESFS	HOMBRES.				MUGERES.			
	Entraron.	Salieron.	Murieron.	Existencia	Entraron.	Salieron.	Murieron.	Existencia
Enero	92	83	9	0	58	51	4	3
Febrero.....	123	109	14	0	62	56	6	0
Marzo.....	131	115	15	1	70	67	3	0
Abril.....	126	104	14	8	74	70	4	0
Mayo.....	158	149	8	1	71	66	3	2
Junio.....	103	97	5	1	78	71	7	0
Julio.....	112	99	12	1	84	74	9	1
Agosto.....	106	92	14	0	66	59	5	2
Setiembre.	86	73	13	0	53	41	7	5
Octubre.....	133	109	23	1	74	62	10	2
Noviembre....	93	79	14	0	78	67	9	2
Diciembre....	81	67	11	3	72	62	9	1
Sumas....	1,344	1,176	152	16	840	746	76	18

RESUMEN GENERAL.

Quedaron del año de 859.....	65
Total entrada de hombres.....	1,344
„ salida de idem.....	1,176
„ muertos idem.....	152
„ existencia de idem.....	16
Total entrada de mugeres.....	840
„ salida de idem.....	746
„ muertas idem.....	76
„ existencia de idem.....	18
Quedan para el año siguiente.....	34

Hospital Municipal de San Pablo.

ESTADO que manifiesta la entrada, salida y muertos de hombres y mugeres libres y presos, en todo el año de 1861.

MESES.	HOMBRES.				MUGERES.			
	Entraron.	Salleron.	Murieron.	Existencia	Entraron.	Salleron.	Murieron.	Existencia
Enero.....	124	104	9	11	67	52	4	11
Febrero.....	106	77	6	30	35	12	3	20
Marzo.....	212	187	17	8	91	79	2	10
Abril.....	154	139	10	5	87	82	4	1
Mayo.....	141	128	7	6	84	73	8	3
Junio.....	117	94	14	9	55	49	5	1
Julio.....	104	88	10	6	82	73	5	4
Agosto.....	140	129	8	3	54	48	4	2
Setiembre....	129	116	7	6	61	54	4	3
Octubre.....	128	117	10	1	73	65	2	6
Noviembre....	104	123	17	0	53	51	0	2
Diciembre....	119	111	8	0	83	77	4	2
Sumas....	1,614	1,406	123	85	825	715	45	65

RESUMEN GENERAL.

Quedaron del año de 1860	134
Total entrada de hombres.....	1,614
„ salida de idem.....	1,406
„ muertos idem.....	123
„ Existencia.....	85
Total entrada de mugeres.....	825
„ salida de idem.....	715
„ muertas.....	45
„ existencia.....	65
Quedan para el año siguiente.....	150

Hospital Municipal de San Pablo.

ESTADO que manifiesta la entrada, salida y muertos de hombres y mugeres libres y presos, en todo el año de 1862.

MESES.	HOMBRES.				MUGERES.			
	Entraron.	Salleron.	Murieron.	Existencia	Entraron.	Salleron.	Murieron.	Existencia
Enero.....	132	118	14	0	63	58	3	2
Febrero.....	156	144	12	0	85	76	7	2
Marzo.....	166	155	11	0	77	72	3	2
Abril.....	123	117	6	0	67	61	1	2
Mayo.....	114	110	3	1	59	55	3	1
Junio.....	99	93	6	0	68	57	4	3
Julio.....	80	72	8	0	62	56	6	0
Agosto.....	121	108	12	1	65	59	5	1
Setiembre.....	99	91	7	1	59	53	5	1
Octubre.....	91	76	12	3	59	53	3	3
Noviembre.....	142	128	11	3	68	63	3	2
Diciembre.....	220	204	13	3	95	86	4	5
Sumas....	1,543	1,416	115	12	823	752	47	24

RESUMEN GENERAL.

Quedaron del año de 1861	150
Total entrada de hombres.....	1,543
„ salida de idem.....	1,416
„ muertos idem.....	115
„ existencia.....	12
Total entrada de mugeres.....	823
„ salida de idem.....	754
„ muertas.....	43
„ existencia.....	24
Quedan para el año siguiente.....	36

Hospital Municipal de San Pablo.

ESTADO que manifiesta la entrada, salida y muertos de hombres y mugeres libres y presos, en todo el año de 1863.

MESES.	HOMBRES.				MUGERES.			
	Entraron.	Salleron.	Murieron.	Existencia	Entraron.	Salleron.	Murieron.	Existencia
Enero.....	155	139	14	2	90	82	5	3
Febrero.....	139	123	15	1	75	63	8	4
Marzo.....	141	126	15	0	92	83	2	7
Abril.....	157	136	21	0	83	75	7	1
Mayo.....	169	153	15	1	70	64	2	4
Junio.....	100	75	19	6	46	36	6	4
Julio.....	74	66	7	1	66	56	8	2
Agosto.....	119	104	7	8	63	46	6	11
Setiembre. ...	116	103	6	7	63	58	1	4
Octubre.....	119	101	14	4	71	58	6	7
Noviembre....	139	114	13	12	66	55	4	7
Diciembre.....	96	84	11	1	43	36	4	3
Sumas....	1,524	1,324	157	43	828	712	59	57

RESUMEN GENERAL.

Quedaron del año de 862.....	36
Total entrada de hombres.....	1,524
„ salida de idem.....	1,324
„ muertos idem.....	157
„ existencia de idem.....	43
Total entrada de mugeres.....	828
„ salida de idem.....	712
„ muertas idem.....	59
„ existencia de idem.....	57
Quedan para el año siguiente.....	100